

RÉSUMÉS

SOLEDAD LOAEZA, *Les États-Unis et le refrènement du communisme en Amérique latine, notamment au Mexique.*

Les pays de l'Amérique latine ont connu l'atmosphère de conflit résultante de la rivalité soviétique-américaine le long de la Guerre froide et en ont subi les conséquences. Face à la possibilité d'une insurrection communiste encouragée depuis Moscou, les plans pour la sécurité géostratégique de Washington ont laissé une trace dans les institutions de cette région-là, aussi bien que dans des phénomènes tels que l'instabilité, la lutte de guérilla, les coups d'État et les dictatures militaires. Le régime autoritaire mexicain s'est développé et consolidé dans ce milieu; il s'est aussi imposé comme point de repère pour interpréter la lutte politique et il a contribué à affirmer le nationalisme comme une "troisième voie" entre communisme et capitalisme.

Mots clefs: **Guerre froide, Amérique latine, refrènement du communisme, géopolitique, régime politique mexicain.**

CÉSAR MARTÍNEZ et HUMBERTO GARZA ELIZONDO, *Les conditions géopolitiques du Mexique et leurs effets sur sa sécurité nationale, 1820-2012.*

Maintenant que la "politique du pouvoir" est de retour sur la scène internationale et que les études centrées sur les traits géographiques des pays sont reconnues à nouveau, il convient de s'interroger sur la situation géopolitique du Mexique et sur ses conséquences pour la sécurité nationale du pays. L'article passe en revue les concepts essentiels de la géopolitique, qu'il met ensuite à l'épreuve dans le cas du Mexique. En outre, il analyse

les changements régionaux le long de l'histoire nationale et les menaces qui en découlent pour la sécurité mexicaine.

Mots clefs: **géopolitique, Mexique, sécurité nationale, effets stratégiques, contrôle des frontières.**

JULIEN BUFFET, *La métamorphose du sentiment national russe: de Boris Eltsine à Vladimir Poutine.*

L'échec de l'Union Soviétique et de son projet modernisateur a épuisé la confiance de la nation russe, ce qui à son tour a provoqué une crise culturelle grave. Le nationalisme anti-communiste de Boris Eltsine, qui voulait se rapprocher des puissances occidentales, n'a pas satisfait l'espoir des russes dans la définition d'un nouveau rôle mondial pour leur pays. Au tournant du siècle le nationalisme se transforme en ressource politique, dont s'empare Vladimir Poutine en tant que leader national. Son nationalisme d'État, qui est un élément essentiel du nouveau projet pour la modernisation, doit servir à stabiliser le pays; il implique, de façon sous-entendue, qu'il faut ranimer le contrat social et restaurer le pouvoir souverain de l'État, même aux dépens de tout un système politique.

Mots clefs: **sentiment national, stabilisation, Poutine, pouvoir de l'État, valeurs, Russie.**

OLGA AIKIN et ALEJANDRO ANAYA MUÑOZ, *La crise des droits humains des émigrants de passage au Mexique: réseaux et pression internationale.*

En matière de droits humains, l'un des problèmes les plus graves auxquels le Mexique doit faire face est celui des migrants de passage sur son territoire. Depuis 2009, la croissance d'un réseau mondial pour les défendre s'est accélérée, et il en résulte une pression "venant de l'extérieur" sur le gouvernement mexicain. Quelles sont les particularités, les dimensions et la force de ce réseau? Combien de pression a-t-il pu exercer et quelles sont ses limites? La pression pourrait-elle augmenter dans l'avenir? L'article essaie de répondre à ces questions, selon les hypothèses de recherches académiques

influentes sur l'activisme international en faveur des droits humains et sur le réseau qui les défend.

Mots clefs: migrants de passage, droits humains, réseau international de promotion et défense.

ESTEBAN SERRANI, *L'Amérique latine et sa politique pétrolière face aux tendances internationales les plus récentes. Les perspectives de la région à partir de l'analyse du Brésil et de l'Argentine.*

La période de prix élevés des matières premières, notamment le pétrole, dont la demande est forte parmi les économies industrielles, nourrit l'espoir des producteurs latinoaméricains. Cet article se propose d'analyser les tendances les plus récentes de l'économie politique concernant l'industrie du pétrole dans la région et, en s'appuyant sur les cas du Brésil et de l'Argentine, d'établir comment les pays ont répondu à ces tendances internationales et quelles sont les mesures principales qu'ils ont adoptées vis-à-vis de ce secteur pendant la dernière décennie. Finalement, on s'interroge sur les perspectives pour la région à moyen terme.

Mots clefs: pétrole, énergie, Argentine, Brésil, Amérique latine.

Traducción de BERNARDO MABIRE